

les religieux et religieuses en France les faisant descendre en grande quantité en Italie où jusqu'à présent ils ont reçu un accueil hospitalier. Le seul petit diocèse de Ventimille a abrité plus de 50 communautés, et il n'a pas encore fini de recevoir les exilés... Cet exode des congrégations religieuses est doublement douloureux parce que il porte des hommes de Dieu sur une plage étrangère, et les sépare des œuvres auxquelles ils avaient consacré leur affection, leurs travaux, leur vie. Il est encore rendu plus dût par les difficultés matérielles de l'existence. Ces communautés peuvent bien vivre à l'étranger à condition de ne pas lui demander, dans l'immense majorité des cas, les moyens de subsistance. Et alors se pose ce problème : comment nourrir les personnes qui ne trouvent plus dans l'exercice de leurs devoirs le pain de chaque jour ? Les supérieurs ne savent comment le résoudre, et en effet il est humainement parlant insoluble. Mais il faut se souvenir que l'on n'a pas vu le juste manquant de pain, et que si l'on cherche vraiment et de cœur le royaume de Dieu et sa justice, toutes ces choses seront ajoutées par surcroît. C'est la parole d'un Dieu, et Dieu fera des miracles, s'il le fallait, pour accomplir sa divine promesse.

— Le pape se renferme dans le silence. On nous promet pour demain ou après demain sa première encyclique sur son élévation à la chaire de Pierre, et les journaux affirment qu'elle sera uniquement religieuse et ne s'occupera pas de politique. Et en cela, sans être dans le secret des antichambres pontificales, je crois qu'ils ont parfaitement raison. Une encyclique est une œuvre religieuse adressée à des catholiques, et la politique n'a rien à y voir. Et d'ailleurs prenons les *Acta Leonis XIII*, nous y trouverons bien des lettres qui ont une portée politique; mais aucune encyclique, document beaucoup plus grave, bien plus important, n'ayant ce cachet.

— La première nomination de Pie X est celle de Mgr Carronati qu'il a nommé son auxiliaire à Venise. Or, pour cet acte, Pie X a donné l'exemple de ce que l'on appellerait une correction portée